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Premessa 

Il Team K nasce nell’estate del 2018 da una spontanea associazione di persone che si 
riconoscono in ideali comuni e decidono di mettere a disposizione la propria 
professionalità e le proprie esperienze, per offrire un contributo a modificare uno status 
quo che oggi appare immutabile e ingessato. Amiamo questa terra, la vogliamo 
vedere ancora più libera, forte, giusta, sostenibile, senza la zavorra di una politica 
ostaggio delle lobby, di un sistema che si fonda sugli intrecci di relazioni e sulle 
convenienze personali. Vogliamo essere un modello per gli altri, portatori 
dell’inclusione e della felice convivenza di culture, lingue e tradizioni e vogliamo che 
questi nostri valori fondamentali si riflettano non solo nella politica provinciale, ma anche 
in quella comunale. Il Team K rappresenta una ricchezza culturale ben rappresentata, 
un valore importante rafforzato dalla convinzione che, le sfide del futuro, vanno 
affrontate #insieme ai cittadini. 
 

Programma amministrativo 2024-2030 
 

1. Informazione e partecipazione 

         Un cittadino o una cittadina informata diventa più facilmente membro attivo 
della propria comunità. Per raggiungere questo obiettivo l'amministrazione comunale 
deve lavorare su due fronti: da una parte migliorare la comunicazione della propria 
attività istituzionale, anche con lo sportello del cittadino e, dall'altra, promuovere una 
maggiore partecipazione. In quest'ottica ci impegniamo a coinvolgere maggiormente 
i cittadini e le cittadine affinché possano avere più voce in capitolo nelle decisioni più 
importanti. 

Riteniamo, inoltre, fondamentale il confronto e il dialogo con le altre 
amministrazioni comunali e provinciali con l’obiettivo di condividere esperienze e 
soluzioni. 

2. Meno traffico, più mobilità 

Riteniamo fondamentale elaborare un piano del traffico interno al nostro 
comune con la riqualificazione di Via Kennedy e con il riequilibrio del traffico anche nelle 
frazioni (soprattutto San Giacomo), attualmente assai sostenuto.  

Considerato che in alcune delle vie comunali sono assenti i marciapiedi e, questo 
fatto, compromette la sicurezza dei pedoni, il nostro programma prevede la realizzazione 
di adeguati passaggi pedonali con il relativo arredo urbano (panchine, ecc.) e 
l’abbattimento delle barriere architettoniche. 

Per agevolare la cittadinanza che utilizza il servizio circolare dell’autobus, si 
propone oltre al potenziamento della linea, l’installazione di pannelli elettronici 
informativi con riportati gli orari del passaggio di ogni singola corsa. 

Particolare importanza riveste la realizzazione di collegamenti ciclabili 
all’interno del centro e verso le frazioni, consentendo così l’uso in sicurezza delle 
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biciclette. In questo contesto risulta indispensabile il completamento della ciclabile di 
Via Stazione verso quella provinciale ferma ormai da troppi anni. 

 Per incentivare la mobilità ciclabile, è auspicabile un servizio di bike sharing 
abbinato alla possibilità del deposito in sicurezza del mezzo. 

3. Sociale 

È necessario affrontare con un’ampia visione di insieme i problemi che riguardano 
anziani non autosufficienti, le famiglie in difficoltà, l’emarginazione sociale, i minori 
a rischio e i soggetti svantaggiati.  

          Abbiamo la convinzione che la città debba dotarsi di un piano sociale 
lungimirante, in grado di rispondere alle esigenze dei cittadini e delle cittadine, offrendo 
loro, indipendentemente da età, reddito e provenienza, soluzioni sistemiche e a lungo 
termine.  

La tendenza demografica a Laives è caratterizzata da un progressivo 
invecchiamento della popolazione e dell’aumento dei nuclei familiari singoli con 
prevedibile incremento dei casi bisognosi di assistenza. Per far fronte a queste necessità 
occorre pensare alla progettazione e realizzazione di alloggi protetti che, in altri 
comuni, si sono rivelati una risposta adeguata a questo tipo di necessità. In questo 
contesto il Team K considera di particolare importanza il sostegno alla gestione delle 
nostre case di riposo in cui gli anziani e le persone con particolari difficoltà, possano 
trovarsi a loro agio. 

 
La nostra politica riguardo al mondo dei giovani, propone un contatto costante 

con le varie associazioni presenti, dalle quali abbiamo già raccolto degli input che 
sarebbe auspicabile sviluppare come, ad esempio, la ripresa delle attività del centro 
giovanile Nologo e lo sviluppo di proposte nelle frazioni. 

La pratica sportiva gioca un ruolo fondamentale per una crescita equilibrata e 
costituisce un’opportunità preziosa di sviluppo sociale e di integrazione. Per gli 
adulti e la terza età rappresenta, invece, un elemento imprescindibile per la 
prevenzione e il mantenimento della buona salute. Vogliamo una politica che 
promuova lo sport e proponiamo un'azione coordinata, anche sovracomunale, per il 
sostegno all'attività agonistica. Il Team K propone anche di prevedere l’utilizzo di alcune 
delle attrezzature sportive messe a disposizione dal Comune, al di fuori 
dell’appartenenza ad una qualsivoglia società sportiva. 

Puntiamo ad aumentare la disponibilità di posti negli asili nido – Tagesmutter a 
costi accessibili e con orari flessibili a seconda delle necessità, per far fronte alle 
esigenze familiari, lavorative e individuali delle famiglie, soprattutto monoparentali. 

4. Salute 

Occorre potenziare il rapporto tra l’Amministrazione comunale e i vari player 
nell’ambito sanitario per migliorare l’offerta attualmente disponibile e l’accessibilità ai 
servizi. In questo contesto, occorre sicuramente prevedere una più efficiente 
raggiungibilità dell’Ospedale di Bolzano con i mezzi pubblici e, allo stesso modo, con il 
nuovo polo sanitario di Via Sottomonte. È necessario valutare il fabbisogno di prestazioni 
sociosanitarie delle frazioni di San Giacomo e Pineta con, i relativi spazi.  
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5. Cultura e formazione plurilingue 

Attribuiamo grande importanza alla promozione della cultura in ogni sua forma, 
da quella dei bambini e dei giovani fino a quella degli anziani, dalle associazioni di 
volontariato alle istituzioni culturali e professionali. Sosteniamo anche iniziative 
culturali con i comuni limitrofi per sfruttare a pieno il potenziale delle strutture esistenti 
in centro città e nelle frazioni. 

 
Occorre sostenere tutte le Associazioni presenti sul territorio comunale nelle 

varie iniziative indirizzate ai cittadini. 
 
Ugualmente è necessario valorizzare le enormi opportunità che la pluralità 

culturale e linguistica della nostra società esprime sul nostro territorio, favorendo 
sempre più momenti di incontro tra ragazzi e ragazze di varie lingue e culture. 

Il Comune di Laives può fare da apripista per un nuovo modello scolastico ed 
educativo per una formazione plurilingue, mettendo a disposizione spazi e risorse.  

Abbiamo particolarmente a cuore la ristrutturazione dell’intero complesso 
scolastico che risulta essere fatiscente in alcune delle sue parti come, ad esempio, le 
tapparelle e le finestre. 

 
Il Team K auspica una collaborazione con Libera Università di Bolzano per 

l’eventuale creazione di un campus studentesco con la possibilità di alloggio. 

6. Commercio e imprese 

Le imprese e chi ci lavora sono il fulcro trainante dell’economia. La pubblica 
amministrazione deve fungere da partner per le imprese e i commercianti, senza 
ostacolarli. 

Si rende necessario semplificare la normativa e informatizzare l’iter 
amministrativo delle richieste per imprese, commercio e artigianato. Allo stesso tempo, 
occorre incentivare eventuali nuove aperture a carattere commerciale come: negozi, 
servizi, ecc. 

Vogliamo aiutare e favorire i giovani a fare impresa, agevolare start up e imprese 
giovanili in collaborazione con la Camera di Commercio, la Libera Università di Bolzano 
e il NOI Techpark, al fine di incentivare la formazione specifica e favorire spazi di 
coworking e servizi all’impresa. 

Per i giovani é necessario ampliare le possibilità di effettuare stage 
occupazionali, facilitando il contatto con le aziende locali. 

 

7. Turismo 

Valorizzazione delle iniziative proposte dal settore turistico in modo da garantire 
agli ospiti una permanenza accogliente nell’ambito del territorio comunale. 
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8. Smart city: connettere idee e cervelli 

L’amministrazione che proponiamo per Laives è trasparente e smart:  

Il linguaggio usato dall’amministrazione deve essere chiaro e semplice con l’obbiettivo 
di rendere il digitale più comodo della carta. 

Una città più digitalmente interconnessa può migliorare l’efficienza della 
mobilità, incidere in modo positivo sulle capacità di vita autonoma delle persone 
anziane, favorire la creazione di reti tra enti, associazioni, imprese a tutti i livelli. 

Sarà importante provvedere all’organizzazione di corsi di “Scolarizzazione 
digitale”, avvalendosi anche delle Associazioni presenti, soprattutto per quelle fasce 
di età cresciute in un mondo analogico.  

9. Consumo del territorio e politiche abitative 

 Il progressivo consumo del territorio è un grave problema che affligge anche 
Laives. Per noi è importante trovare soluzioni per riqualificare e ristrutturare immobili 
lasciati inutilizzati e garantire, così, il mantenimento del verde agricolo e una maggiore 
tutela degli ambienti naturali, per mantenere un equilibrio paesaggistico e urbano, 
evitando di costruire ancora. 

10. Laives città ecosostenibile 

Molte sono le misure che si possono introdurre per contribuire, per quanto 
possiamo, al contrasto al global warming, attraverso un vero e proprio piano per la 
tutela del clima e l’energia sostenibile. A questo proposito il programma prevede la 
creazione di micro-isole climatiche che aiutino a rinfrescare gli spazi pubblici. Dovrà 
essere posta particolare attenzione alla manutenzione estensiva del verde pubblico.  

Un’amministrazione che mette al centro della sua attenzione l’ambiente deve 
riuscire a portare le migliori esperienze internazionali sia nell’attività amministrativa che 
fra i cittadini e le cittadine. Va ampliata perciò l’educazione ambientale e climatica, 
anche per gli adulti, istituite gare e premi per comportamenti virtuosi. 

 Lo stato delle isole ecologiche sparse per il territorio comunale è spesso oggetto 
di depositi incontrollati che creano disordine e sporcizia. Occorre ripensare le modalità 
di conferimento delle varie tipologie di rifiuto riciclabile e non, incentivando i 
controlli da parte della Polizia Municipale. 
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Vorwort 

Das Team K entstand im Sommer 2018 aus einem spontanen Zusammenschluss von 
Menschen, die sich in gemeinsamen Idealen wiedererkennen und beschließen, ihre 
Professionalität und Erfahrung zur Verfügung zu stellen, um einen Beitrag zur 
Veränderung des Ist-Zustandes zu leisten, der heute unveränderlich und verfestigt 
erscheint. Wir lieben dieses Land, wir wollen es noch freier, stärker, gerechter, 
nachhaltiger sehen, ohne den Ballast einer Politik als Geisel von Lobbys, eines 
Systems, das auf Beziehungen und persönlichen Vorteilen beruht. Wir wollen Vorbild 
sein, Träger der Inklusion und des glücklichen Miteinanders von Kulturen, Sprachen und 
Traditionen, und wir wollen, dass sich diese unsere Grundwerte nicht nur in der 
Landespolitik, sondern auch in der Gemeindepolitik widerspiegeln. Das Team K steht für 
einen angemessen vertretenen kulturellen Reichtum, ein wichtiger Wert, der durch die 
Überzeugung gestärkt wird, dass die Herausforderungen der Zukunft #gemeinsam mit 
den Bürgerinnen und Bürgern angegangen werden müssen. 
 

Programm für den Verwaltungszeitraum 2024-2030 

1. Information und Bürgerbeteiligung 

Informierte Bürgerinnen und Bürger sind eher dazu bereit, sich aktiv in ihre 
Gemeinde einzubringen. Um dieses Ziel zu erreichen, muss die Gemeindeverwaltung an 
zwei Fronten arbeiten: zum einen die Kommunikation ihrer institutionellen Aktivitäten, 
auch über den Bürgerschalter verbessern und zum anderen eine stärkere Beteiligung 
fördern. In diesem Sinne setzen wir uns dafür ein, die Bürgerinnen und Bürger stärker 
einzubeziehen, damit sie bei den wichtigsten Entscheidungen ein größeres 
Mitspracherecht haben. 

Darüber hinaus halten wir den Austausch und den Dialog mit anderen 
Gemeindeverwaltungen und der Landesverwaltung für grundlegend, um Erfahrungen 
und Lösungen auszutauschen. 

2. Weniger Verkehr, mehr Mobilität 

Wir halten es für unerlässlich, einen Verkehrsplan für unsere Gemeinde zu 
erstellen, der die Umgestaltung der Kennedy-Straße und die Verbesserung der derzeit 
kritischen Verkehrslage auch in den Fraktionen (vor allem St. Jakob) vorsieht. 

In Anbetracht der Tatsache, dass einige der Gemeindestraßen keine Gehsteige 
haben, was die Sicherheit der Fußgänger beeinträchtigt, umfasst unser Programm den 
Bau angemessener Fußgängerwege mit entsprechenden Ausstattungen (Bänke usw.) 
und die Beseitigung architektonischer Barrieren. 

Um den Bürgern, die Nutzung der Rundlinie zu erleichtern, schlagen wir die 
Potenzierung der Linie vor und die Installation von elektronischen Informationstafeln, 
auf denen die aktuellen Fahrzeiten angezeigt werden. 

Von besonderer Bedeutung ist die Errichtung von Radwegen innerhalb des 
Zentrums und zu den Fraktionen, um eine sichere Fahrradmobilität zu gewährleisten. 
In diesem Zusammenhang ist die Fertigstellung des Radweges in der Bahnhofstraße 
mit Anbindung an das Landesfahrradnetz, die seit vielen Jahren stillsteht, unerlässlich. 
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 Um das Radfahren zu fördern, ist ein Bike-Sharing-Service in Verbindung mit der 
Möglichkeit der sicheren Unterbringung von Fahrrädern wünschenswert. 

3. Soziales 

Es ist notwendig, die Probleme der nicht mehr selbstständigen älteren 
Menschen, der Familien in Schwierigkeiten, der sozialen Marginalisierung, der 
gefährdeten Jugendlichen und der sozial schwachen Mitmenschen mit einer 
gesamtübergreifenden Sichtweise anzugehen. 

Wir sind davon überzeugt, dass sich die Stadt mit einem zukunftsorientierten 
Sozialplan ausstatten muss, der in der Lage ist, auf die Bedürfnisse der Bürgerinnen und 
Bürger einzugehen und ihnen, unabhängig von Alter, Einkommen und Herkunft, 
strukturierte und langfristige Lösungen anzubieten. 

Die demografische Entwicklung in Leifers ist durch eine fortschreitende 
Überalterung der Bevölkerung und eine Zunahme der Single-Haushalte 
gekennzeichnet, was zu einem absehbaren Anstieg der Anzahl an Hilfsbedürftigen 
führt. Um diesem Bedarf gerecht zu werden, muss die Planung und Umsetzung von 
betreutem Wohnen vorangetrieben werden, das sich in anderen Gemeinden als 
angemessene Antwort auf diese Art von Bedürfnis erwiesen hat. In diesem 
Zusammenhang hält es das Team K für besonders wichtig, die Verwaltung unserer 
Altenheime zu unterstützen, in denen sich ältere Menschen und Menschen mit 
besonderen Bedürfnissen wohlfühlen können. 

Unsere Politik im Bereich der Jugend sieht einen ständigen Kontakt mit den 
verschiedenen Vereinen vor, von denen wir bereits Anregungen erhalten haben, die wir 
weiterentwickeln möchten, wie z.B. ein Neubeginn der Aktivitäten im Jugendzentrum 
Nologo sowie die Ausarbeitung von Angeboten in den Fraktionen. 

Die Ausübung von Sport spielt eine grundlegende Rolle für die Entfaltung von 
Kindern und Jugendlichen und ist eine wertvolle Gelegenheit für die soziale 
Entwicklung und Integration. Für Erwachsene und ältere Menschen wiederum ist 
Sport ein wesentliches Element der Prävention und der Erhaltung der Gesundheit. Wir 
wollen eine Politik, die den Sport fördert, und schlagen koordinierte Maßnahmen, auch 
auf übergemeindlicher Ebene, zur Unterstützung des Leistungssports vor. Das Team K 
schlägt außerdem vor, die Nutzung eines Teils der von der Gemeinde zur Verfügung 
gestellten Sportanlagen unabhängig von einer Mitgliedschaft in einem Sportverein zu 
ermöglichen. 

Wir wollen die Verfügbarkeit von Plätzen in Kindertagesstätten - Tagesmüttern 
- zu erschwinglichen Preisen und mit flexiblen, bedarfsgerechten Betreuungszeiten 
erhöhen, um den familiären, beruflichen und individuellen Bedürfnissen von Familien, 
insbesondere Alleinerziehenden, gerecht zu werden. 

4. Gesundheit 

Die Zusammenarbeit zwischen der Gemeindeverwaltung und den 
verschiedenen Akteuren des Gesundheitswesens müssen gestärkt werden, um das 
derzeitige Angebot und die Zugänglichkeit der Dienstleistungen zu verbessern. In 
diesem Zusammenhang ist eine bessere Erreichbarkeit des Bozner Krankenhauses mit 
öffentlichen Verkehrsmitteln und auch des neuen Gesundheitszentrums in der 
Unterberg-Straße vorzusehen. Es ist notwendig die sozialen und gesundheitlichen 
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Bedürfnisse der Fraktionen St. Jakob und Steinmannwald und den Bedarf an 
Räumlichkeiten zu evaluieren. 

5. Kultur und mehrsprachige Bildung 

Wir legen großen Wert auf die Förderung der Kultur in all ihren Formen, von 
kulturellen Initiativen für Kinder und Jugendlichen bis zu älteren Menschen, von 
ehrenamtlichen Vereinen bis zu kulturellen und professionellen Einrichtungen. Wir 
unterstützen auch kulturelle Initiativen mit den Nachbargemeinden, um das 
vorhandene Potenzial an Strukturen im Zentrum und in den Fraktionen voll 
auszuschöpfen. 

Es ist notwendig, alle Vereine in der Gemeinde bei den verschiedenen Initiativen 
für die Bürger zu unterstützen. 

Ebenso ist es notwendig, die enormen Möglichkeiten, die die kulturelle und 
sprachliche Vielfalt unserer Gesellschaft in unserem Gebiet zum Ausdruck bringt, 
optimal zu nutzen und immer mehr Begegnungsmöglichkeiten für Jungen und 
Mädchen verschiedener Sprachen und Kulturen zu fördern. 

Die Gemeinde Leifers kann eine Vorreiterrolle für ein neues mehrsprachiges 
Schul- und Bildungsmodell spielen, indem sie Räumlichkeiten und Ressourcen 
bereitstellt. 

Ein besonderes Anliegen ist uns die Renovierung des gesamten 
Schulkomplexes, der teilweise baufällig ist, wie zum Beispiel die Fensterläden und 
Fenster. 

Das Team K möchte mit der Freien Universität Bozen zusammenarbeiten, um 
möglicherweise einen Studentencampus mit Unterkünften einzurichten. 

6. Handel und Gewerbe 

Die Unternehmen und die Menschen, die in ihnen arbeiten, sind die treibende 
Kraft der Wirtschaft. Die öffentliche Verwaltung muss als Partner der Unternehmen 
und Gewerbetreibenden auftreten, ohne sie zu behindern. 

Die Vorschriften müssen vereinfacht werden und es ist notwendig die 
Abwicklung von Verwaltungsabläufen für Unternehmen, Handel und Handwerk zu 
digitalisieren. Gleichzeitig müssen neue gewerbliche Ansiedlungen wie Geschäfte, 
Dienstleistungen usw. gefördert werden. 

Wir wollen junge Menschen unterstützen und ermutigen, unternehmerisch tätig 
zu werden, Start-ups und Jungunternehmen sind in Zusammenarbeit mit der 
Handelskammer, der Freien Universität Bozen und dem NOI Techpark zu fördern. 
Dadurch sollen Anreize für spezifische Ausbildungen geschaffen und Coworking Räume 
und Unternehmensdienstleistungen gefördert werden. 

Für Auszubildende und Studenten ist es notwendig, die Möglichkeiten für 
Praktika zu erweitern, indem der Kontakt zu lokalen Unternehmen erleichtert wird. 
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7. Tourismus 

Valorisierung der vom Tourismussektor vorgeschlagenen Initiativen, um den 
Gästen einen angenehmen Aufenthalt im Gemeindegebiet zu garantieren. 

8. Smart city: Ideen und Köpfe verbinden 

Die Verwaltung, die wir für Leifers vorschlagen, ist transparent und smart: 

Die von der Verwaltung verwendete Sprache muss klar und einfach sein, mit 
dem Ziel, das Digitale praktischer zu machen als das Papier. 

Eine stärker digital vernetzte Stadt kann die Effizienz der Mobilität verbessern, 
sich positiv auf die Selbständigkeit älterer Menschen auswirken und die Vernetzung 
zwischen Verwaltung, Vereinen und Unternehmen auf allen Ebenen fördern. 

Wichtig ist die Organisation von Kursen für die Verbesserung der „digitalen 
Kompetenzen“, auch unter Mithilfe bestehender Vereine, insbesondere für jene 
Altersgruppen, die in einer analogen Welt aufgewachsen sind. 

9. Flächenverbrauch und Wohnraumpolitik 

Der fortschreitende Flächenverbrauch ist ein ernstes Problem, das auch Leifers 
betrifft. Für uns ist es wichtig, Lösungen zu finden, um leerstehende Gebäude zu 
sanieren und erneut zu nutzen, mit dem Ziel den Beibehalt der landwirtschaftlichen 
Grünflächen und den Schutz der naturnahen Gebiete zu gewährleisten. Somit kann das 
Landschaftsbild sowie das Stadtbild erhalten und eine weitere Verbauung vermieden 
werden. 

10. Leifers eine umweltfreundliche Stadt 

Es gibt viele Maßnahmen, die eingeführt werden können, um im Rahmen unserer 
Möglichkeiten zum Kampf gegen die Klimaerwärmung beizutragen, und zwar durch 
einen echten Plan für Klimaschutz und nachhaltige Energie. In diesem 
Zusammenhang sieht das Programm die Schaffung von Mikroklima-Inseln vor, welche 
zur lokalen Erfrischung öffentlicher Räume beitragen sollen. Besonderes Augenmerk 
muss auf die extensive Pflege der öffentlichen Grünflächen gelegt werden. 

Einer Verwaltung, die die Umwelt in den Mittelpunkt stellt, muss es gelingen, die 
besten internationalen Erfahrungen sowohl in die Verwaltungstätigkeit als auch unter 
die Bürgerinnen und Bürger zu bringen. Deshalb muss die Umwelt- und Klimabildung 
auch für Erwachsene ausgebaut werden, und es müssen Wettbewerbe und Preise für 
tugendhaftes Verhalten eingeführt werden. 

            Der Zustand der ökologischen Inseln, die über das Gemeindegebiet 
verstreut sind, ist oft von unkontrollierten Ablagerungen geprägt, die Unordnung und 
Schmutz verursachen. Es ist notwendig, die verschiedenen Sammlungen von 
wiederverwertbaren und nicht wiederverwertbaren Abfällen zu überdenken und 
Kontrollen durch die Gemeindepolizei zu fördern. 

 


